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李晁逵學長是潘犀靈教授的學生，目前任教於中山大學光電工程研究所，研究領

域為雷射技術及氮化鎵。很高興能有這個機會和學長作深入的訪談，以下是學長

的求學經驗以及研究心得。

研究領域

李晁逵學長畢業於清華大學物理系，退伍後於交大光電所取得碩士與博士學

位。學長在大三的時候修過光學的課，對於光學一直都很有興趣，也花很多的時

間研讀這方面的知識與學問，從中得到很多心得。

事實上，對念物理的人而言，當時最熱門的研究領域是高溫超導，但是在決

定研究所要朝哪方面領域繼續鑽研時，李學長決定跟隨自己興趣的腳步，於是選

擇了交大光電工程研究所。之所以想在光電領域方面繼續研究，是因為覺得光看

得到，即使做的是超快光電子學，處理的時間尺度都是飛秒級的，但它畢竟是

光，就某種程度而言是可以掌控的。

豐富學識的交大生活

李晁逵學長表示，當初想來念光電所是因為交大光電是全台灣最好的光電

所，同時也是第一個光電所。李晁逵學長說：「來交大念書真的很開心，因為學

的都是光學的東西。」李學長表示，光電領域是非常進階的知識，不管是電機還

是物理的背景，想進入光電領域都需要具備某種程度的入門知識。

當時，對於碩士班一年級所選修的光電工程概論這門課印象深刻，因為它替

堅持興趣，開放心胸學習
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剛進入這個領域的學

生提供了一個入門的

知識以及基礎。另外

一門印象深刻的課則

是光電實驗，交大光

電所提供的入門知識

非常充足，一般而

言，就研究所來說很

少會有必修的實驗

課，以現在當老師的

角度而言，這種訓練

實屬難得，也很需要

系所大力贊助。現在

回頭來看，交大光電

所把光電實驗列為必

修課程，不僅凸顯出

這個實驗的獨特性，

也為學生實作的訓練提供一個很好的機會。

由於交大光電所是全台灣第一個光電所，所以交大光電所的專任教師均有非

常卓越的學術成就，也因此有機會可以認識或接觸到世界級的大師。「譬如說雷

射領域的大師 Seigman ，就是王興宗老師以前在史丹福大學的指導教授！」李晁逵

學長回憶道：「非線性光學領域中極富盛名的Rober Boyd 也曾經來所上演講，甚

至沈元讓等等。很多著名的學者在你周遭出現，有時甚至可以和你討論，讓你的

視野拓展，從某種程度而言，甚至到後來所上承接教育部的卓越計畫，都可以發

現其實我們能接觸到的資訊、可以使用到的資源、能進行的實驗的學術等級都不

輸給國外。曾利用幾次出國開會的機會到某些知名的學校去參觀訪問，發現其實

交大光電所的設備一點都不輸給國外！」

印象深刻的老師

對於李晁逵學長來說，印象比較深刻的老師是王興宗教授。「修課所需要學

習的知識，王老師上課時都幫學生準備、分析好了。重點不在於老師寫在黑板上

的東西，而是聽老師如何去解釋。老師會教你如何想問題，如何看問題。光電所

有各式各樣不同背景的老師，有念物理的有念電機的，把自己心胸開闊一點，如

李晁逵學長提供
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果把自己的眼界跟心胸都變得很狹窄，很多事情你會沒有辦法去接受。」

「至於我的指導教授，潘犀靈老師是個很嚴謹的人，對研究的要求很高，以前

在當學生的時候總覺得潘老師難以親近。但是現在自己也當上老師，以教書的角

度來看，也覺得老師和學生少一點個人的因素比較好，做學問歸做學問，專注於

學術上的研究，少一點旁騖，反而單純，」李學長微笑地說道。

開闊心胸，不斷虛心學習

「永遠要知道自己要做什麼！」李晁逵學長認為，人生的道路很長，現在流行

的事情並不代表以後也同樣會流行，永遠要給自己多一點機會去學習。從人生來

看，這都是短期，能做些自我投資對自己是很有助益的，馬上去追求所謂的一些

金錢，從長遠來看不一定是好，如果年輕的時候給自己多一點學習機會，到四十

幾歲的時候才不會後悔。

李晁逵學長同時強調：「錢永遠是賺不夠的，所以應該多去學習，多熟習基

本的知識，知道一些 know-how ，不要去當一般所謂的操作員。即使你學的東西，

到後來變得過時了，但你在學習過程中所擁有的知識，依然會幫助你在下一個階

段不會被淘汰。多給自己機會去學習，錢永遠有機會去賺，不要為了追逐金錢而

去學習。務必珍惜你身邊的學習機會，王興宗教授上課時曾說過：『老師上課就

是把他會的交給你，你能夠吸收下來就是你的。』任何領域都是不斷的去重複利

用同樣類似的知識，所以學到那個知識才是重點。」

李學長繼續說道：「光電領域很多東西都是統合性的，需要各式各樣的人來

整合，學好目前你現在所該學的知識，你永遠可以派上用場。不要擔心學的東西

可能沒有辦法跟上現在的潮流。多看多接觸新的東西，心胸寬廣一點，眼界大一

點，珍惜在學校的學習機會，這個才是最有幫助的。

學習過程中任何的不愉快或是辛

苦，以整個人生而言，不值得一

提。去追逐當時熱門流行的東西

並不一定是好，若把它當作一個

收集最新資訊的訓練，那麼你現

在所學的不管是不是熱門的領

域，透過不斷的學習，終將在你

往後的人生開花結果。」

李晁逵學長小檔案
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